

Colaboradores

Betanco Maradiaga, Juan Alberto

Doctor en Gestión y Calidad de la Investigación Científica. Máster en Energías Renovables para el Desarrollo Sostenible por la Universidad de Catalunya y la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Licenciado en Administración de Empresas por la UNAN-Managua.

Director del Departamento de Ciencias Tecnológicas y Salud. Docente del área de Computación y Administración de Empresas en la FAREM-Estelí.

Espinoza Hernández, Omar Antonio

Posgrado en Evaluación de Aprendizajes por la Universidad Paulo Freire. Licenciado en Ciencias Sociales. Técnico de Educación de Jóvenes y Adultos. Diplomado en Fortalecimiento de la Calidad Educativa.

Responsable de Núcleos Educativos en la modalidad de Primaria Multigrado. Coordinador de la delegación de educación del municipio de San Juan de Limay, departamento de Estelí, Nicaragua. Asesor pedagógico de Educación Secundaria a Distancia en el Campo en el municipio de San Juan de Limay.

Fernández Ampié, Guillermo

Doctor en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Máster en Literatura Hispanoamericana y de Centroamérica por la Universidad Centroamericana (UCA). Docente del Colegio de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras, UNAM.

Sus temas de investigación se enfocan en la historiografía y la enseñanza de

la Historia en Centroamérica y en la construcción de la Historia y la Memoria Histórica referida a las crisis y luchas revolucionarias centroamericanas a finales del siglo XX, especialmente en Nicaragua. Sus publicaciones más recientes son: Actores políticos e instituciones en la intendencia de Nicaragua y Costa Rica. Una relectura de la aceptación del acta emancipatoria (1821) y la unión a México (1822). Ha colaborado como coautor en publicaciones: Como los hombres de Panfilov: Literatura soviética y disposición combativa de los jóvenes sandinistas en los batallones 30-62 y 30-72. Capítulo del libro Guerra y Posguerra en Centroamérica (México, Instituto Mora, 2020). México frente a Centroamérica. Voces sobre la dimensión política regional 1959-2019 (México, RTMG e Instituto Mora, 2020). México y Centroamérica. Momentos de una historia que nos une. 1960-2018 (México, RTMG e Instituto Mora, 2019).

Huerta, Martha Elisa

Licenciada en Biología por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Asesora Pedagógica Nacional del Área de Ciencias Naturales de la Dirección de Secundaria a Distancia en el Campo del Ministerio de Educación (MINED).

López Lowery, Jaime Francisco

Egresado del Doctorado en Educación con énfasis en Mediación Pedagógica de la Universidad Internacional Antonio de Valdivieso (UNIAV).

Máster en Prevención de Riesgo Laboral por la Universidad Politécnica de Madrid en coordinación con la Universidad Pablo de Olavide,

Sevilla, España. Máster en Educación e Intervención Social por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Egresado de la Maestría en Políticas y Gestión Pública por la Universidad de Pompeu Fabra, Barcelona, España. Licenciado en Derecho por la Universidad Centroamérica (UCA).

Es graduado del VI Curso de Seguridad y Defensa Nacional, bajo la dirección del Ministerio de Defensa de Nicaragua. Ha participado en seminarios nacionales e internacionales. Se ha desempeñado como docente titular del doctorado en Gestión y Calidad de la Investigación bajo la coordinación de la UNAN-Managua, donde ha desempeñado los siguientes cargos: Vicerrector Administrativo, Secretario General y Vicerrector General. Actualmente, es Secretario Técnico del Consejo Nacional de Universidades (CNU).

Maradiaga Moreno, Martha

Licenciada en Pedagogía por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Directora de la Dirección de Secundaria a Distancia en el Campo del Ministerio de Educación (MINED).

Martínez Molina, Allan Daniel

Máster en Antropología y Liderazgo Social. Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Especialista en Derecho Penal, Derecho Constitucional y Derecho de Familia. Diplomado en Mediación y Arbitraje. Actualmente, cursa estudios de doctorado en Educación e Intervención Social.

Docente del departamento de Derecho de la UNAN-Managua. Ha publicado en el área de las Ciencias Sociales en la revista Raíces del Departamento de Antropología de la UNAN-Managua y en el Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann, UNAN-Managua.

Morales Morales, Elmer Javier

Licenciado en Inglés por la Universidad Martín Lutero. Asesor Pedagógico en el Ministerio de Educación (MINED). Docente de educación de Jóvenes y Adultos.

Orozco Alvarado, Julio César

Doctor en Educación e Intervención Social (mención honorífica Cum Laude). Máster en Ciencias de la Educación con mención en Didáctica de las Ciencias Sociales. Licenciado en Ciencias de la Educación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Director del Departamento Multidisciplinario de la Facultad de Educación e Idiomas de la UNAN-Managua. Miembro de la Red Centroamericana de Investigación y Docencia en Estudios Sociales y Ciudadanía Crítica (RECIDEC). Miembro de la Red Latinoamericana de Historia Oral (RELAHO) y de la Comisión de Autoevaluación Institucional de la UNAN- Managua.

Algunas de sus publicaciones: El Desempeño de los Docentes de Ciencias Sociales de Managua (2017). *La Didáctica de las Ciencias Sociales, Fundamentos Teóricos y Modelación de Unidades Didácticas* (2018). *La Investigación Acción y Desarrollo de Competencias Docentes en la Asignatura Didáctica* (2019).

Ocampo, Josefa Leonor

Máster en Formación de Formadores de Docentes por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Especialista en Formación Profesional. Posgrado en Curso Práctico en Metodología B-Learning por la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI). Licenciada en Administración Agropecuaria por la Universidad Centroamericana (UCA).

Asesora pedagógica en el Instituto Nacional Tecnológico (INATEC). Miembro de la Comisión Nacional de Educación para la Estrategia Aprender-Emprender-Prosperar (AEP)

conformada por el Consejo Nacional de Universidades (CNU), INATEC y el Ministerio de Educación (MINED). Miembro de la Red de Investigadores Educativos de Nicaragua (RIENIC). Ha participado como ponente en congresos nacionales e internacionales con temáticas vinculadas a las áreas social y educativa.

Rodríguez Pérez, Ramona

Máster en Medio Ambiente y Recursos Naturales por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB). Licenciada en Ciencias de la Educación en la especialidad de Biología. Especialista en Metodología de Investigación Científica. Actualmente, cursa estudios de Doctorado en Educación y Mediación Pedagógica.

Tiene una trayectoria docente de más de 30 años en las áreas de Liderazgo, Comunicación y Técnicas de Negociación, Evaluación Educativa, entre otras. Ha sido promotora de diversos programas de posgrado enfocados en las áreas de Educación Infantil, Ciencias Ambientales, Gerencia Financiera, Evaluación y Prevención de Riesgos en el entorno Centroamericano y Energías Renovables para el Desarrollo Sostenible. Gestora de diversos programas de movilidad académica internacional para estudiantes y docentes en jornadas de innovación y emprendimiento, programas de intercambios y pasantías en universidades europeas y centroamericanas.

Autora de más de diez publicaciones, entre las que destacan Evaluación y Prevención de Riesgos Ambientales en Centroamérica, publicada por la editorial Documenta Universitaria, España. Ha dictado conferencias tituladas: La innovación en la UNAN-Managua, pasado, presente y futuro y El Papel de la Mujer en la vida Académica y Nacional.

En el año 2018, el presidente de la república le otorga la Orden de la Independencia Cultural Rubén Darío por su destacado aporte al desarrollo de la universidad pública nicaragüense.

Vicepresidenta por Centroamérica de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL). Presidenta del Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA). Presidenta del Consejo Nacional de Universidades (CNU). Rectora de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua).

Ríos Rivas, Rosalía

Licenciada en Lengua y Literatura por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Coordinadora Técnica de la Dirección de Secundaria a Distancia en el Campo del Ministerio de Educación (MINED).

Real Ulloa, Oscar Danilo

Licenciado en Medicina Veterinaria por la Universidad Nacional Autónoma de León (UNAN-León). Especialista en Formación Profesional. Curso Desarrollo Rural, dinámicas de los saberes técnicos y redes sociales en el medio rural.

Es responsable del Sector Agropecuario en el Instituto Nacional Tecnológico (INATEC). Enlace Técnico de Educación Técnica en el Campo. Ha sido facilitador de Cursos Móviles Agropecuarios.

Salazar Francis, Edgar

Especialista en Gestión Universitaria por la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI). Licenciado en Educación Intercultural Bilingüe. Ingeniero Agroforestal por la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN).

Director general del Sistema Educativo Autónomo Regional (SEAR). Enlace de los subsistemas educativos: Ministerio de Educación (MINED), Instituto Nacional Tecnológico (INATEC) y Consejo Nacional de Universidades (CNU).

Solíis Narváez, Norling Sabel

Máster en Antropología y Liderazgo Social. Licenciado en Antropología Social por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Actualmente, cursa estudios de doctorado en Educación Superior Intercultural en Contextos del Buen Vivir, en la Universidad de las Regiones Autónomas de la Costa Caribe Nicaragüense (URACCAN).

Docente del departamento de Antropología de la Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas, UNAN-Managua. Ejecutivo de la Dirección de Docencia de Grado, UNAN-Managua. Delegado ante la Comisión de Interculturalidad del Consejo Nacional de Universidades (CNU). Editor de Raíces,

Educación y el Consejo Nacional de Universidades (CNU). Se ha desempeñado como coordinadora de la Comisión de Posgrado del CNU a nivel nacional. Miembro de la Comisión de Publicaciones Educativas en el marco del trabajo conjunto de los Subsistemas Educativos de Nicaragua.

Tiene experiencia en organización y participación en congresos, foros y eventos académicos a nivel nacional e internacional en temas de Formación de Docente, Educación Superior y Continuidad Educativa.

Actualmente es Rectora de la Universidad Nacional Multidisciplinaria “Ricardo Morales Avilés”.

Tórriz Mendoza, Johana

Egresada del Doctorado en Intervención Social por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua) en colaboración con la Universidad Pablo Olavide de España. Máster en Formación de Formadores de Docentes en Educación Básica y Primaria.

Durante 15 años se desempeñó como docente de educación superior en la UNAN-Managua, en las áreas de Análisis Curricular y Evaluación de Carreras como metodóloga, Prácticas de Desarrollo Profesional Docente, Investigación Educativa, Formación de Docentes de Educación Primaria, Secundaria y Superior. Ha sido docente en cursos de Maestría en Educación y Docencia Universitaria. Ha sido tutora en Licenciaturas y Maestrías. Ha coordinado la Maestría en Formación de Formadores de Docentes (segunda y tercera cohorte) en la UNAN-Managua.

Ha ejercido funciones como directora de Posgrado y Educación Continua en la UNAN-Managua. Directora de Planificación y Programación Educativa del Ministerio de Educación (MINED). Tiene experiencia como asesora en temas de educación en el Ministerio de

Velasquéz Hernández, José Ramón

Doctor en Desarrollo Rural por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua, (UNAN-Managua). Máster en Desarrollo Rural por la Universidad Nacional Agraria (UNA). Licenciado en Antropología Social por la UNAN-Managua.

Tiene amplia experiencia en el estudio de la realidad social de familias rurales en diferentes regiones de Nicaragua. Es autor de 11 publicaciones científicas en las temáticas de: Antropología Económica, Antropología Rural y Desarrollo rural. Ha ejercido funciones como docente en el Departamento de Antropología de la UNAN-Managua. Docente ejecutivo de la Dirección de Investigación y Posgrado de la UNAN-Managua.

Actualmente es Vicerrector General de la Universidad Nacional Multidisciplinaria Ricardo Morales Avilés.

Zapata Rivas, Guadalupe Yamileth

Máster en Gerencia Social por la Universidad Centroamericana (UCA). Licenciada en Ciencias de la Computación por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua, Managua (UNAN-Managua). Posgrado en Formulación y